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上周末的全国科普日期间，一
场低调的“生日派对”在科学会堂
卢浮厅举办，中国科协“中学生英
才计划”（即中学生科技创新后备
人才培养计划）同时启动。此次迎
来十周岁生日的，正是一路用心呵
护“科学种子”的上海青少年科学
社。多少科学少年的人生轨迹，在
这里被改变。
今后每年科普日，沪上都将举

办“科学种子年度峰会”，明年的主
题已经确定：“未来 !""" 天———科
技创新改变生活”。怀着科学梦想的
中小学生们，将来展示他们的科创
成果。

零基础
“种子”也能萌芽
科学社的前身是成立于 !""#

年的英特尔国际科学与工程大奖赛
（$%&'）辅导小组。当时的培养对象
仅限于 $%&'参赛学生，培养模式也
只有专家辅导一种。
“让中小学生有机会走进国家

级实验室，在大学教授的指导下把
创新梦想变成科研成果。”!"(!年，
科学社联合沪上重点高校创立了
“科学种子计划”，构建了从兴趣会
员、实习会员、研究会员到高级会员
的创新人才培养链，让零基础的“科
学种子”也有萌芽的机会。

上海中学高中男生周韡，当年
就是带着想对上海地铁进出站闸
机效率一探究竟的好奇心，进入科
学社成为一名实习会员。“实习会
员期间，主要是听取科学讲座和动
手做创造性实验。当我们在课程中

遇到问题时，老师会从细节上指
导，从设计每一个科学小实验开
始，手把手教我们如何开启科学之
门，哪怕是生活中碰到的最小的科
学问题。”小周告诉记者，有了基本
的科学思维框架后，在研究会员阶
段获得了更多专业性和针对性指
导，研究目标更明确，并从可行性、
实用性等角度启动了地铁出站闸
机效率的研究方案。
“入选高级会员后，也就是研究

课题成型和出实物成果之时，我将
与教授更深入探讨，如何考虑到现
代人生活快节奏特点，优化现有地
铁闸机口的设计，尝试提升其通过
效率。”小周充满期待。他的体会是：
与学校里的科学辅导相比，科学社
更注重培养科学素养和科学精神。
例如，有次老师指导学生用触手可
及的生活器材完成一个小实验，来
证明液体表面的张力。而这个公式
在书本学习中，是用一系列复杂专
业的实验室器材才能验证出的。“可
见，验证性的思维方法完全可以跳
出书本，走进生活。”

做研究
有“粮仓”“培养皿”
据了解，科学社计划每年培养：

)"""名兴趣会员，从小学一、二年

级学生中吸收，激发科学探究兴趣；
!"""名实习会员，创立科学创新项
目研究计划，掌握科学探究方法；
!"""名研究会员，在专家和助教团
队指导下，将研究计划转化为实践
成果；近 *+"名高级会员，入选“英
才计划”，走进重点高校，感受名师
魅力，体验科研过程……
上海市科学教育中心主任陈红

告诉记者，该计划建立了“##***”支
撑体系，即建立 #"""名专业学会学
科专家组成的动态队伍，以及重点
高校名师辅导制，为入选“科学种
子”的青少年学生提供科研指导；建
立 #""名在读硕士、博士的助教团
队；每年培育 *""名优秀中小学科
技教师；依托重点高校及科研院所，
建立 *""个科学实验基地；每年开
设 *""门科学教育课程，激发青少
年的科学创意。

同时，“科学种子”的培养方式
也别具一格：*,"多个学会、协会、
研究会，犹如营养丰富的科学资源
“粮仓”，给青少年科学社提供强大
的智力支持。复旦和交大等重点高
校犹如“培养皿”，包括多位院士在
内的知名专家教授针对课题重点
把脉，在校博士生或硕士生提供全
天候科学辅导，不仅启发学生们完
成课题项目，更要触摸到科学真
谛———思维方式和解决问题的方

法。据统计，科学社会员在国内外
青少年科技创新赛事中的获奖率
高达 -,.以上，每年有大批会员进
入国内外知名高校就读，知名企业
就职。

助教团
及时答疑解惑
青少年科学社活跃着一批充满

活力的科学助教，他们是来自沪上
各大高校的年轻博士生或硕士生，
每天接触科技创新第一线，了解最
新的科学动向，拥有活跃的科学头
脑，每天出入实验室“动手做科学”。
他们更可以通过微信、//、飞信等
层出不穷的网络新手段，全天候辅
导学生们的科学疑问，或者在学生
提问时实时反馈。

复旦大学上海医学院的王盛，
读博三年也在科学社助教了三年。
他的手机里有个庞大的好友群，里
面都是“科学种子”。实验似乎进行
不下去，数据好像有点出人意料，项
目报告怎么写呢，文献搜集好难啊
……手机就像个实时“小灵通”，随
时捕捉孩子们的科学问号。“每一个
科学小问号都可能擦出宝贵的创新
火花，将孩子们小小的好奇心点燃。
所以我尽可能会在第一时间回复。”
王盛的助教时间不是一堂课，也不

是一个学期，而是用先进的通讯工
具，与种子们保持实时联络。“助教
三年来，真正上课只有一两堂课，更
多是通过生活化的沟通，帮助孩子
们建立基本的科学思维方法和实施
方案。”
“例如，许多中学生做课题研

究，会走入‘出人意料’的误区———
开始确立了研究目标，在实践研究
方案过程中，得到的实验结果往往
与当初设想的不同，这时很多学生
会走入科学死胡同，或放弃或想当
然。”王盛告诉记者，其实这正是绝
大多数科学研究都会碰到的十字路
口，也是锤炼科学思维的重要环节。
“我辅导孩子们以科学的态度来对
待，可以先重复实验，检验其中是否
存在某些偏差，因为只要是科学的
方法，都是可重复的。若实验过程没
有问题，就重新站回起点，思索研究
方向是否需要修正；或者站在自己
的实验数据基础上，寻找更为科学
的新方向。”
“科学就是这样，注重的应该是

过程而不是结果。”王盛说，青少年
科学社最大的亮点不是让学生时代
的科学创新就是搞发明获大奖，或
者给自主招生积累资本，而是助孩
子们及早拥有科学思维，为人生路
上的创新奠定科学基石。
本报记者 马亚宁 董纯蕾
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本报记者 孙中钦 摄

! ! ! !"朱元晨 第 )!届!第 ))届 $%&'特等奖
和一等奖"第 ))届英特尔基金会青年科学家奖#

诺贝尔奖百年颁奖史上第一个被正式邀请参加
的中国学生#!"",年度获全美大学计算科学领
域杰出本科生奖#现为哈佛大学在读博士生

$科学社是我科学梦想起飞的地方% &

"凌晨 第 ))届 $%&'赛二等奖0!"*!年
获得美国佛罗里达大学遗传学博士学位"现为
佛罗里达大学博士生导师' 研究助理教授
(12324567 83393:4;: <5=>233=5)

$科学社的经历直接影响了我的职业生
涯% 建议师弟师妹们"在这里学习更多的科学
思维和科学方法% &

"屈铭志 第 )#届 $%&'特等奖和一等
奖0现为加拿大女王大学在读博士"研究领域
为生物与环境的交叉学科

$我现在从事的研究"可以说是十年前科

学社经历的延续%当年我通过模式生物来定量
判别环境污染"现在我主攻的课题是水污染的
治理与防控%科学社是科学梦的孵化器%我在
这里迈出了第一步"现在看来"这是我人生最
重要的一步% &
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小行星-在近十届 $%&'赛事中&上海青少年科
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校园内外 /教育周刊

昨日播下“科学种子”
今朝长成“少年英才”

那些年熠熠发光的“小行星”们

上海青少年科学社欢度十岁生日


